

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Sábado, 11 de Enero de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.409

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Cuestión vital

Según viene observándose de algunos años á esta parte, Francia está enferma, gravemente enferma de una dolencia crónica que la va consumiendo poco á poco, y cuya marcha destructora se trata en vano de atajar. La plaga que destruye la nación vecina es la creciente, la progresiva, la alarmante disminución de su natalidad, que ya apenas alcanza á reponer las bajas naturales de su población, que llegará muy pronto á ser inferior á la mortalidad, y que, siguiendo de esta suerte, á la vuelta de algunos siglos dará por resultado la despoblación del país, ó, cuando menos, la desaparición de la actual raza francesa, que será sustituida por otros elementos que proporcione la emigración.

Contra este mal gravísimo se ha levantado frecuentemente la voz de muchos hombres pensadores, mas los remedios propuestos resultarán necesariamente ineficaces, ya que reside el mal en las entrañas mismas de la sociedad francesa, en la inmoralidad, en el egoísmo de la masa, y las costumbres de los pueblos, su manera de ser y de sentir, no pueden transformarse fácilmente. Es mas, acaso sin el ensueño del desquite que puerilmente acarician nuestros vecinos, la anemia que les mata hubiera pasado inadvertida á sus propios ojos; pero ha debido abrirselos el ejemplo de Alemania, cuya población crece y cuyos ejércitos se aumentan sin esfuerzo mientras en Francia para ponerse á igual nivel es preciso acudir á todo género de subterfugios, adoptando en materia de inutilidades para el servicio de las armas un criterio tan dúctil como severo es el que siguen sus rivales.

A pesar de lo dicho, como sucede comunmente con los enfermos todos, y especialmente con aquellos á quienes corresponde alguna culpa en la dolencia que padecen, no falta en Francia quien se empeñe en negar la existencia del mal de que se trata ó cuando menos ponga en duda la gravedad del mismo y últimamente lo ha hecho un periódico de París fundándose en los datos que el profesor Werner Sombart ha publicado recientemente con el título de «Documentos del Progreso».

Según éstos, para medir la fecundidad de un pueblo y su vitalidad, para aquilatar si se halla en un período de crecimiento y de vigor, ó si, al revés, se encuentra en la pendiente que conduce á su desaparición, hay que fijarse como es lógico en algo más que en el aumento de su población en conjunto, porque á la postre es éste el resultado no solo de su mortalidad y natalidad, sino también de su emigración é inmigración. Pero además, en lo que toca concretamente á la natalidad, tampoco basta fijarse en el número de nacimientos por una cifra dada de habitantes, sino que en realidad, para acudir á una

estadística más significativa, hay que atender al número de nacimientos legítimos en relación con el número de mujeres casadas de quince á cuarenta y cinco años.

Procediendo de esta manera, comprueba el citado profesor que la natalidad general en Europa va siguiendo una marcha descendente, y que, salvo en contadísimos países, decrece en muy sensible proporción; de suerte que, con arreglo á los citados datos, la disminución de la natalidad no es solo un mal francés, sino un mal que puede llamarse universal, ó sea un fenómeno social que corresponde á un cierto estado de civilización al que han llegado casi todas las naciones de la vieja Europa.

A pesar de esto, las estadísticas revelan, sin embargo, qué, así como la cifra total de la población en Francia apenas experimenta variación alguna, en Alemania crece en la enorme proporción de ochocientos mil individuos todos los años. ¿A qué atribuir, pues, este imponente crecimiento? No á la natalidad, que allí decrece como en todas partes, nos contestan, sino á la notable disminución de la mortalidad que en Alemania se ha alcanzado.

En efecto, con arreglo á las cifras que se nos ponen á la vista, antes de 1870 la mortalidad general en el imperio germánico no bajaba de treinta por mil; en 1875 descendió á veintinueve y posteriormente, gracias á los progresos de la higiene, ha proseguido descendiendo hasta llegar á veinte.

A despecho de las afirmaciones del profesor Werner Sombart y sobre todo de las conclusiones que se pretende arrancar de ellas, parecenos que nuestros vecinos los franceses no tienen motivo alguno para estar satisfechos de sí mismos en el terreno de la natalidad ya que aun admitiendo que la dolencia que padecen tiene, en efecto, el carácter universal, siempre quedará en pie el hecho inconcuso de estar entre ellos mucho mas arraigada que en el resto de Europa; pero las reflexiones que sugiere lo conseguido en Alemania en punto á disminuir la mortalidad, no son tampoco para echarlas en olvido.

La cuestión, para nosotros los barceloneses, tiene extrema importancia, ya que de ella depende, casi en absoluto nuestro porvenir, porque también aquí, en nuestra ciudad como sucede en Francia y mas que en Francia, la natalidad decrece y no compensa las bajas ordinarias de la mortalidad.

Barcelona ha crecido ciertamente en un corto período, pero el aumento de su población se ha debido principalmente á una corriente de inmigrantes, agotada en la actualidad ó poco menos; hoy con su propio esfuerzo la población no alcanza á reponer sus bajas y es necesario, urgente, acudir al remedio de este mal.

El descenso de nuestra natalidad es constante y bastante rápido: hoy alcanza un promedio de 23'56 por mil mien-

tras es de 47 en Santander; de 46 en Lugo; de 45 en Bilbao; de 44 en Huelva, Orense y León; de 43 en Zamora; de 42 en Palencia; de 41 en Cuenca; de 40 en Oviedo; de 39 en Alicante y Valladolid; de 38 en Logroño, La Coruña, Jaén y Segovia; de 37 en San Sebastián, Ciudad Real y Salamanca; de 36 en Soria y Pamplona; de 35 en Almería, Madrid y Badajoz; de 34 en Murcia, Avila y Cáceres; de 33 en Castellón, Pontevedra, Huesca, Teruel, Vitoria, Toledo, Granada, Valencia y Zaragoza; de 32 en Córdoba y Burgos; de 31 en Sevilla, Albacete, Málaga, Tarragona, Gerona y Guadalajara; de 30 en Cádiz, y de 25 en Palma de Mallorca. De otro lado, comparando la natalidad de Barcelona con la de las principales capitales extranjeras, resulta que la nuestra es inferior á la de Budapest, Leipzig, Hamburgo, Liverpool, Berna, Glasgow, Dresde, Manchester, Sheffield, San Petersburgo, Viena, Praga, Nípoles, Lisboa, El Haya, Londres, Dublin, Maseilla y hasta París.

En cambio, nuestra mortalidad, si bien es inferior á la de la mayoría de las demás capitales españolas y ofrece en estos últimos años alguna disminución, es todavía por término medio de un 25 por mil; y comparando la cifra absoluta de los nacimientos y las defunciones ocurridas en Barcelona desde 1878 hasta 1902 resulta que en estos 25 años perdió naturalmente la ciudad nada menos que 12.517 habitantes.

Como muestra de lo que cabe hacer en materia sanitaria, y por lo que toca á España en general, puede citarse el caso de Inglaterra, donde la mortalidad que en 1875 era superior á 22 por mil, ha descendido últimamente á poco mas de 19; y como ejemplo para Barcelona, nos podemos fijar en lo ocurrido en Berlín, cuya mortalidad que fué de 37 por mil en 1880, bajó á 23'4 en 1889, y en 1900 quedó reducida á solo 19.

Calcúlese lo que significaría para Barcelona una disminución en su mortalidad, aunque fuese tan solo de dos ó tres por mil; es decir, el natural y progresivo aumento que implicaría en su población doce ó quince mil vidas solamente que se salvarían cada decenio; y véase si hay algo que pueda ser mas útil para su engrandecimiento que emprender una campaña sanitaria.

Bueno será tener en cuenta, á este propósito que la vida humana tiene un alto valor, no solo en el terreno de la moral, sino también en el orden económico, ya que toda riqueza solo llega á ser tal mediante el esfuerzo del hombre que la acrecienta y multiplica con su trabajo y la aprecia por virtud de las satisfacciones que le proporciona.

Chadwich, en Inglaterra, evaluó en cinco mil francos la vida de un ciudadano y Rochard tasó en seis mil la de un francés (un francés cree siempre valer mas que los otros); pero de ahí se deduce que, por mucha que sea nuestra modestia nacional, siempre será ne-

gocio ventajoso que se empleen al año unos cuantos millones para lograr que baje nuestra mortalidad.

M. M. ILLAS Y FABRA.

(Del «Diario de Barcelona».)

ESPIGUEO

Madrid 7.

«El Imparcial» en su artículo de fondo, titulado «Prudencia de España», trata de la cuestión de Marruecos con motivo de la llegada á esta corte del ministro de Negocios Extranjeros de Francia, M. Pichón. Saluda á este con frases de cortesía y le envía una afectuosa bienvenida.

Desea que su estancia en Madrid sirva para estrechar y afianzar la amistad é intimidad espiritual entre Francia y España.

No espera que la visita de M. Pichón influya para que España cambie la política que trazó el señor Maura con aplauso unánime en la cuestión de Marruecos y recuerda que nadie ha regateado aplausos al jefe del Gobierno por el comedimiento y serenidad con que dirigió la acción de España ante los sucesos de Casablanca.

Añade que para España es puesto de honor cumplir los acuerdos de Algeciras, y que fuera de ellos no debemos avanzar una sola línea ni trazar un tilde, como no sea para cumplir y hacer cumplir nuestros antiguos tratados de paz y amistad con Marruecos, que están vigentes y prueban la plenitud de nuestros derechos.

Agrega que hay en el Mogreb para Francia y España un solo interés común, que es el de la civilización, y que en todo lo demás los intereses de una y otra nación no solo son distintos, sino antagónicos en algunos puntos.

«El Liberal» persiste en sus censuras si es que vamos aliados con Francia en la cuestión de Marruecos y presente que en la próxima primavera España enviará á aquel país una brigada en pie de guerra.

Aconseja al señor Maura que piense y medite antes de meternos en fatales é irremediables compromisos.

«El Universo» con motivo de la llegada de M. Pichón á esta corte dice que no puede recibirle con una grossería indigna de personas cultas, pero tampoco puede darle la bienvenida porque no puede olvidar que aquel ministro forma parte de un Gobierno que ha puesto en juego todas las tiranías para perseguir á la Iglesia.

Espera que el señor Maura resolverá la cuestión de Marruecos en lo que á España se refiere, inspirándose en el patriotismo. Considera que España no debe apartarse de los acuerdos que aceptó en la conferencia de Algeciras.

«El Globo», ocupándose de la llegada de M. Pichón y de los asuntos de Ma-

EL PROFETA

ARGUMENTO

ACTO I

La escena representa una campiña con un castillo á uno de los lados, y molinos, mesas y bancos.

Los campesinos comparecen al toque de la trompa, celebrando con regocijo el espectáculo de un hermoso día.

Berta sale al encuentro de Fides, que llega con el encargo esclusivo de su hijo Juan para conducir á aquella á su taberna ú hostería, en donde deben celebrarse las bodas de ambos.

Berta hace presente á Fides que no puede alejarse de aquel país ni contraer matrimonio sin el previo permiso del señor del Castillo conde de Oberthal, puesto que es su vasalla y al propio tiempo se oye un canto religioso, apareciendo en escena los tres anabaptistas Zacarías, Jonatás y Matías.

Estos bendicen á los labriegos, manifestándoles que si siguen sus banderas serán dueños de los campos que trabajan, recobrando la libertad, de la que se ven privados por el señor del Castillo.

Amotínanse los labriegos y se arman de los artefactos é instrumentos del trabajo, esperando el toque del clarín para dar principio á la rebelión; pero en esto se abren las puertas del castillo y aparece el Conde, que interpela á los labriegos por aquel tumulto. Estos retroceden ante la presencia de su señor; pero éste distingue entre el grupo á su antiguo dispensero Jonatás, á quien hace arrojar de aquel punto.

Berta se atreve á pedir permiso al Conde para contraer matrimonio con Juan, hijo de Fides, á la que retiene á su lado, pero el conde deniega el permiso al fijarse en la belleza de Berta.

El pueblo se irrita y murmura, pero el Conde lo mira con indiferencia, deteniendo sus guardias á Berta y Fides.

En este acto sobresalen una hermosa romanza que canta Berta en su salida, por su corte especial, y el precioso coro de la libertad, por su aire patriótico.

ACTO II

La escena representa el bodegón ú hostería de Juan.

Gran número de labriegos allí reunidos beben, comen y bailan, esperando la llegada de Fides y Berta para celebrar las bodas.

Los tres anabaptistas se fijan en Juan y preguntan á un labrador quién es aquel hombre que tanto se parece al profeta David, pintado en un cuadro de la catedral de Munster.

Cuando todos se retiran, los anabaptistas preguntan á Juan, que se encuentra abatido, qué idea le aflige Juan cuenta á aquillos que soñaba en una diadema real que le es después arrebatada, y los anabaptistas le prometen que reinará, á pesar de que el mesonero no quiere otra corona que su Berta.

Retíranse los anabaptistas cuando entra presurosa Berta rogando á Juan que le oculte, porque el Conde la llevaba prisionera con Fides y ella se ha escapado.

Juan la oculta, y al mismo tiempo entra el Conde diciendo que si no presenta á Berta morirá su madre, que aparece en escena amenazada por el arma de un soldado.

Juan no quiere que muera su madre y entrega á Berta; pero en aquel momento se oye el canto de los anabaptistas,

y el mesonero, recordando las ofertas de estos y prometiendo aniquilar con su corona al Conde, se decide á seguirles.

Como número musical sobresaliente en este acto, figura una romanza de tenor de buen estilo.

ACTO III

Cuadro I.—La escena representa el campamento de los anabaptistas con un estanque helado.

Los soldados anabaptistas traen prisioneros, y las mujeres piden la muerte de los impíos, pero Matías los contiene diciendo que quizá alguno de aquellos prisioneros pagará un crecido rescate.

En la escena se observa mucha animación.

Cuadro II.—La escena representa la tienda de Zacarías.

Matías y Zacarías hablan de la necesidad de apoderarse de Munster, cuyo gobernador, el conde de Oberthal, está furioso.

Jonatás entra en escena conduciendo un viajero que pretende afiliarse á la bandera de los anabaptistas y al efecto le hacen prestar el correspondiente juramento. Al encender luz reconocen en el viajero al Conde, á quien inmediatamente hacen prisionero, ordenando Zacarías á Jonatás que mande ejecutarle.

Juan aparece en esto en la escena pensando volver al lado de su madre, pero Zacarías le amenaza con dar muerte á Fides si tal piensa.

El Profeta ve al prisionero que conducen al suplicio, y le perdona; pero al reconocer al Conde, ordena que les dejen solos.

Entonces el Conde pide perdón y dice que se dirigía á Munster para conseguir también el de Marta. Juan perdona nuevamente la vida al Conde y los soldados se llevan á éste.

Cuadro III.—La escena representa nuevamente el campamento.

Los soldados se quejan de que el Profeta les ofreció la victoria y han sido vencidos.

El Profeta manifiesta á sus soldados que él nunca dispuso la batalla, sino los tres anabaptistas, pero que ahora oye en lontananza un canto de victoria y promete apoderarse de Munster, que se distingue al fondo.

Los soldados animados con la palabra del Profeta, prorrumpen en gritos de entusiasmo.

ACTO IV

Representa la escena principal de Munster.

Los habitantes de la ciudad, vencidos, fingen entusiasmo y llegan al palacio á entregar dinero y joyas. Fides entra pidiendo limosna para una infeliz que perdió á su hijo y uno de los ciudadanos le entrega algunas monedas.

Berta, vestida de peregrino, se presenta en escena, y al reconocer á Fides la abraza con cariño, contándole que para librarse del Conde se arrojó al río, de donde la sacó un pescador.

Entonces Fides cuenta á Berta que cuando llegó á su casa encontró únicamente la ropa ensangrentada de su hijo y que una voz le dijo que ya no le vería más. Al oír esto Berta, se propone vengarse por su mano.

En este acto sobresale un precioso dúo de tiple y contralto, digno de la inspiración del gran Mtro. Meyerbeer.

ACTO V

La escena representa el interior de la catedral de Munster, por la que desfilan los guardias, grandes, nobles y demás que componen el cortejo para la coro-

nación del Profeta.

Juan se dirige hacia el coro, vestido de blanco, y el pueblo pretende seguirle, pero los guardias lo impiden.

Fides permanece arrodillada maldiciendo al Profeta, mientras que un coro de niños lo ensalza por no haber sido concebido por mujer alguna.

Aparece Juan bajo pálio y Fides le reconoce, diciéndole:—¡Hijo mío! Pero Matías le amenaza con la muerte de Fides si confiesa que es su madre.

Juan entonces, viendo que el pueblo empieza á dudar, dice que aquella mujer está loca y solo un milagro puede curarla. Se adelanta hacia Fides y con la mirada la obliga á arrodillarse. Entonces le pregunta si es su hijo y Fides, por temor á que muera, contesta negativamente.

Recuerda después la intención de Berta y quiere seguir al Profeta, pero los anabaptistas se lo impiden.

En este acto merecen especial mención la gran marcha y un concertante de no menos mérito.

Cuadro I.—Representa la escena un subterráneo.

Los tres anabaptistas se encuentran vendidos al emperador y pretenden entregar al Profeta.

Varios soldados entran á Fides y un oficial anuncia al Profeta.

Juan se arrodilla á los pies de su madre y la ruega le perdone, pero aquélla le rechaza. Juan insiste diciendo que el amor y la venganza le hicieron culpable y su madre le aconseja que abandone el trono.

El Profeta teme que sus tropas recelen que él las venda, y promete á Fides que desafiará con valor la muerte.

Cuadro II.—Gran salón del palacio, en el que se celebra un gran festín.

Varias damas sirven en el Profeta y éste dice á sus mejores amigos que cuando llegue el enemigo huyan, porque el palacio será envuelto en llamas.

Juan entona un brindis y al terminarlo se oye una gran explosión.

En esto aparece Fides, que se arroja en brazos de su hijo; el incendio toma gran incremento y el palacio se hunde con estrépito.

ESPECTACULOS

Teatro Principal

Compañía de ópera italiana

bajo la dirección del reputado Mtro.

DON ESTEBAN PUIG

Mañana domingo 12 enero

7.^a de abono 2.^a serie

Estreno de la ópera en 5 actos

EL PROFETA

á las 8 y cuarto en punto.

Precios los publicados.

Casino EL CONSEY

(A los Sres. Socios)

Para mañana á las 8 y media las zarzuelas «Chateau Margaux», «El perro chico» y «La mala sombra».

Cartera de Mahón

Círculo Monárquico

Esta Sociedad dará su quinta función semanal en el Teatro Principal, el próximo jueves día 16, poniéndose en escena por primera vez en la presente temporada la inspirada ópera

LA TRAVIATA

Las localidades, como de costumbre,

rruecos, dice este periódico, entre otras cosas:

Vamos á Marruecos en buena compañía, con la de Francia Desde luego ninguna mejor ocasión que la presente para tratar con M. Pichón de normalizar la situación y condición de nuestros naturales en Argelia, donde son tenidos poco menos que si fuesen marroquíes á quienes se somete y castiga.

Nada tan natural que nos preocupemos de los nuestros. No sea que los moros nos lo echen en cara y tendrían sobrada razón.

Autorizadamente se desmiente en absoluto la noticia publicada por algunos periódicos de que D. Jaime de Borbón haya visitado á la princesa Beatriz, madre de la reina Victoria.

Referencias autorizadas conceden grandísima significación á la visita de monsieur Pichón como también á las proyectadas de M. Clemenceau y M. Fallieres, las cuales servirán para robustecer las relaciones que mantienen Francia y España.

M. Pichón no ha venido á resolver ningún punto concreto como se ha supuesto, sino para buscar la cooperación de España en las aventuras á que dé lugar la penetración pacífica.

El tratado de 1904 y el acta de la conferencia de Algeciras, establecen la indiscutible soberanía del Sultán.

Respecto á la política del Gobierno en este asunto, se añade que es continuación de la que seguían los liberales.

Cuantos preparativos se hacen solo es en previsión de las complicaciones que exijan el establecimiento de la policía franco-española y demás obligaciones que aceptaron Francia y España en la conferencia de Algeciras.

El diputado por Madrid Sr. Morote ha visitado al ministro de la Gobernación para interesarse en favor de los tabarneros en la cuestión del cierre de los establecimientos de éstos los domingos.

El Sr. La Cierva mantiene el criterio de que deben respetarse la ley del descanso dominical y todas las disposiciones dictadas sobre el cierre de tabernas.

Por el Gobierno civil se ha impuesto una multa de 25 pesetas á los dueños de varios cinematógrafos establecidos en la feria, por haber terminado las funciones mas tarde de las doce y media de la noche.

París.—De San Petersburgo dicen que el 1.º de enero (calendario ruso) será indultado el almirante Nebogatoff que está cumpliendo en una fortaleza la sentencia á diez años de reclusión á que fué condenado.

París.—Despachos de Buenos Aires dicen que la huelga de marineros y maquinistas ha quedado de hecho solucionada.

París.—Se comenta la noticia de que una escuadra alemana salga de Hong Kong para hacer un cruceo por las aguas de Filipinas.

Algunos suponen que este cruceo es una manifestación de la cordialidad existente entre Alemania y los Estados Unidos.

Según telegramas de Tokio, en todas las comarcas de Corea ván estallando motines contra la dominación de los japoneses.

El gobierno de Tokio ha acordado enviar refuerzos de tropas á aquella península.

París.—Telegrafían de Tánger que en las inmediaciones de la ciudad ha sido encontrado asesinado un súbdito español, con la cabeza separada del tronco.

se expenderán en la taquilla del Teatro para comodidad de los señores socios. La función dará principio á las 8 y media en punto.

Después de la función se celebrará, como víspera de S. Antonio, Patrón de esta ciudad, un baile, á cuyo efecto las localidades sufrirán el siguiente aumento:

| | |
|------------------------|--------------|
| Palcos de primer piso. | 1'50 pesetas |
| Plateas. | 1'00 » |
| Palcos segundo piso. | 0'50 » |
| Entradas. | 0'10 » |

No obstante, los que no deseen asistir al baile, avisando hasta el jueves citado, antes de las 12 de la mañana, al Conserje del Círculo, solo satisfacer por sus localidades los precios normales.

Con arreglo á lo preceptuado en el art. 6.º del Reglamento por que se rige esta Sociedad, durante el presente mes se han de renovar los cargos de Vice-Presidente, Tesorero y dos Vocales de la Junta de Gobierno.

En virtud de dicho precepto, ha acordado la Junta de Gobierno convocar á junta general, para el domingo 19 del actual á las 11 de la mañana, la cual tendrá lugar en el domicilio social.

Lo que se pone por este medio en conocimiento de los señores socios, rogándoles la asistencia al acto de referencia.

Mahón 9 Enero 1908.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, José León Vivó.

Mañana en los espaciosos salones del «Círculo Monárquico» dará la «Juventud Monárquica» el acostumbrado baile que celebra todos los domingos.

Como siempre estará animado y concurrido, pues á esos bailes asiste la juventud de ambos sexos, deseosa de diversiones y esparcimientos lícitos.

Con motivo del nuevo arbitrio municipal que pesa sobre los que se dedican á la venta en ambulancia de carbones y vinos, se han reunido esta mañana los industriales á quienes les afecta dicho arbitrio en la Alcaldía.

Han celebrado una conferencia con el Sr. Alcalde, el cual les ha atendido y les ha prometido hacer en su obsequio cuanto de él dependa, habiendo salido los interesados muy complacidos de las atenciones de que han sido objeto por parte del Sr. Alcalde.

Esta mañana en la iglesia de Nuestra Sra. del Rosario del vecino pueblo de Villa-Carlos, se ha verificado el matrimonio de la simpática Srita. Ana Marent Tudurí, hija del práctico mayor D. Vicente, y de D. Tomás Martínez Baviera, Sargento de Administración Militar.

El Sr. D. Lorenzo Vanrell, Cura párroco de aquella iglesia ha bendiciendo la unión, con asistencia de D. Valentín Luque, Cura Castrense.

Los padrinos de la novia han sido D. Juan Vives Cloquells y D. Juan Pretos Sanz y los del novio D. Miguel Flaquer Martínez y D. Juan Mateo.

Después de servido un confortante almuerzo han salido los novios, para el pintoresco pueblo de Fornells.

Deseamos á los desposados una continuada era de felicidades.

La empresa del Teatro Principal, deseosa de complacer al «Círculo Monárquico» ha querido favorecerle reservando para el próximo jueves, día de la fun-

ción de ese casino, la primera representación en la actual temporada de la hermosa ópera de Verdi «La Traviata».

Esta inspirada partitura hace algún tiempo no se ha representado en nuestra ciudad, y por consiguiente, existen verdaderos deseos de oírla.

En el vapor «Isla de Menorca» que debe llegar el lunes á nuestro puerto es esperado, procedente de Barcelona, el nuevo automóvil para la Compañía de Ciudadela, cuyo vehículo á causa del mal tiempo reinante en la semana anterior, se suspendió su embarque.

En la mañana de hoy, en la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Rosario de Villa-Carlos, se han unido con el santo lazo del matrimonio, nuestro querido amigo, dueño de la imprenta de dicha villa, D. Andrés Borrás Módena, y la agraciada Srita. D.ª Eulalia Orfila.

Deseamos á los recién casados que el Señor les colme de felicidades en su nuevo estado.

Fueron testigos por parte del novio D. Bartolomé Galiana y por la de la novia D. José Novella.

CASINO «LA UNIÓN»

La función que dicha Sociedad celebrará el próximo martes en el Teatro Principal, será la ópera

UN BALLO IN MASCHERA

Las localidades se despacharán en la taquilla del Teatro y la función empezará á las 8 y media.

Se ha comentado mucho que el Presidente de la Cámara de Comercio, que es también Vice-Cónsul de Inglaterra, fuese uno de los pocos asociados que votase á favor del recurso de queja contra el Sr. Gobernador Civil de esta provincia en la Junta celebrada en la mañana del jueves.

Como Presidente de dicha Cámara ha correspondido de este modo á la deferencia del Sr. Gobernador que respetó la subvención concedida por el Ayuntamiento y siendo aun mas de extrañar esa actitud tan ostensible, como representante de una Nación amiga y eminentemente monárquica.

Como segundo domingo de mes las señoras y caballeros, directores de coro de la Asociación Josefina establecida en esta ciudad tendrán la junta mensual de reglamento á la hora y punto de costumbre.

La Academia Mariana de San Estanislao ha colocado en la esquina de la plaza de la Arravaleta una elegante farola anunciadora del cinematógrafo, que con tanto éxito funciona en dicha Academia.

Las funciones de ese cinematógrafo véanse cada día mas favorecidas por el público, siendo muy notable la variedad y belleza de las películas.

Esta noche y mañana, tarde y noche, se celebrarán variadas secciones.

Casino LA UNIÓN

PLATO DEL DIA

Domingo.—Almondiguillas á la española.

Lunes.—Lomo de cerdo trufado.

BANCO HISPANO-COLONIAL

El Consejo de Administración, según lo prevenido en el artículo 25 de los Estatutos, ha acordado convocar á

los Sres. accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 13 del actual, á las 11 de la mañana, en Barcelona, en el domicilio social, Rambla de los Estudios, n.º 1, principal, con objeto de aprobar el balance y cuentas del 31.º ejercicio social, que terminó en 31 de Diciembre 1907.

Según lo dispuesto en el artículo 26 de los Estatutos, sea cual fuere el número de los concurrentes y el de las acciones representadas, se constituirá la Junta general y celebrará la sesión con plena validez legal.

Para tener derecho de asistencia, se necesita depositar en las Cajas de esta Sociedad, con arreglo al artículo 27, cincuenta acciones, cuando menos, cuyo depósito podrá efectuarse en Barcelona hasta el 11 del actual y hora de las 5 de la tarde; en Madrid, en el Banco de Castilla, (Infantas 31), hasta el 10 del mismo y 3 horas de la tarde; y en Provincias, en casa de los Corresponsales del Banco, hasta el 10 del mismo mes, cuyos centros expedirán los resguardos y papeletas de entrada á los depositantes.

El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista, para cuyo efecto se facilitarán ejemplares de poderes en los puntos donde se admiten depósitos.

Los socios, que no posean individualmente 50 acciones, podrán, según el artículo 27, reunirse y confiar la representación de sus acciones, 50 cuando menos, á uno de entre ellos.

Lo que de acuerdo del Consejo de Administración se anuncia para conocimiento de los interesados.—Barcelona 2 de Enero de 1908.—El Secretario General accidental, Francisco Fontanals.

REMITIDO

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO.

Mahón 11 enero de 1908.

Muy señor mio: Le ruego la inserción de las siguientes líneas, de lo cual le queda agradecido s. s. s. q. l. b. l. m.—M. F.

Ayer por la mañana se promovió en la plaza del Claustro una especie de alboroto porque el encargado de la cobranza del arbitrio exigió quince céntimos de peseta á los que expenden verduras, cuando el Ayuntamiento acordó que fuese de diez céntimos.

Sobre este extremo, suplico á V. señor Director, se llame la atención del Sr. Alcalde, á fin de que si es justo el pago de la cantidad exigida, se respete y así se anuncie para conocimiento de todos y si así no fuese y constituye un abuso, no se tolere y se haga entender al referido encargado que debe proceder como corresponda.

BIBLIOGRAFÍA

PRÓRROGA DEL CONCURSO

«PATRIA»

A petición de algunos escritores que no tienen terminados sus trabajos y desean concurrir á este concurso, la dirección de la «Biblioteca Patria» ha accedido á conceder un mes de prórroga para la admisión de trabajos, plazo que espira en 31 de Enero de 1908.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES

VALORES PÚBLICOS

| | |
|------------------------|---------------|
| Madrid 10.—4 t. | |
| 4 por 100 interior. | 81'85 |
| Idem 5 por 100. | 101'25 |
| Acciones Banco España. | 450'00 |
| Comp. Arrend. Fabacos. | 407'00 |
| París á la vista. | 13'80 á 00'00 |
| Londres á la vista. | 28'64 á 00'00 |

MCMVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Despachado el 11.—Para Barcelona y escalas, vapor-correo «Menorquina».

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoff 11.—8 m. Barómetro 755'9; viento NE. fresquito; mar picado; cielo acelajado; horizontes neblinosos.

CULTOS

Santo de hoy.—St. s. Higinio, Teodosio, Sal-

vio y Anastasio.

Santo de mañana.—Stos. Benito abogado contra el mal de orina, Victoriano y Arcadio.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

Oracion de las Cuarenta Horas en la iglesia de S. Antonio Abad, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 5 á 6 y media.

Mañana, Dominica infraoctava de la Epifanía, segundo domingo de Enero, en Sta. María Misas desde las 5; á las 10 la mayor con homilia por el Rdo. señor Cura; á las 12 la Misa última meditada. Por la tarde Vísperas, Completas y Stmo. Rosario; á las 5 plática doctrinal por el Sr. Ecónomo.

En la parroquia del Carmen Misas á las 5 y media, 7 y media y 9; á las 10 la mayor con el Sto. Evangelio predicado por el Sr. Regente. Por la tarde Vísperas, Stmo. Rosario y Doctrina Cristiana.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 4, 5 y 7, plática y repartición de panes y objetos á los pobres que socorre la Pia-Unión del milagro S. Antonio de Padua; á las 10 la mayor con homilia por el Sr. Ecónomo. Por la tarde Vísperas, Stmo. Rosario y Catecismo para niños.

La Doctrina Cristiana se enseña por la tarde en la iglesia de S. Antonio, Concepción, S. José, Sta. Eulalia y Hermanas Carmelitas todos los domingos.

En el Sagrado Corazón á las 6 y media Misa y Sagrada Comuñión para los congregantes del Corazón de Jesús. Por la tarde los ejercicios de segunda Dominica en honor del adorable Corazón con el Señor de manifiesto y plática.

En S. Cayetano (Llumesanas) después de la Misa habrá sermón votivo en honor de Ntra. Sra. del Carmen que dirá D. Jaime Tutzó, M. A.

Nuestros telegramas

El Mokri.—Drude en Europa.—Función de honor

Palma 11.—10'50

Telegrama de París que ha llegado á aquella ciudad el Mokri

Ha desembarcado en Marsella, sin ser esperado, el general Drude. Salíó inmediatamente para París.

En el Teatro de la Princesa de Madrid se ha celebrado una función de gala en memoria del insipirado poeta y autor dramático D. Juan Eugenio Hartzenbusch.

Proyecto de Maura.—Mr. Pichón

Palma 11.—10'55.

El Presidente del Consejo señor Maura desea presentar á la aprobación de las Cortes un proyecto de reforma para la Marina mercante.

El Ministro francés Mr. Pichón ha visitado los principales monumentos de la ciudad de Córdoba, marchando después para Granada.

De Marruecos.—Mr. Pichón

Palma 11.—14.

Comunican de Marruecos que la situación de Muley Hafid va siendo cada día mas desesperada. Una completa desmoralización reina entre sus tropas que se hallan faltas de viveres y de municiones.

Las fuerzas francesas de Casablanca esperan refuerzos con que organizar la columna de operaciones.

De Granada telegrafian que ha llegado á aquella ciudad el Ministro francés Mr. Pichón.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 11.—9'30

«Isla de Menorca» fondeado á las siete sin novedad. Buena travesía.—Ginart.

EMULSION NAPAL

DON CARLOS MOYSI Y SEURET,
Juez Municipal Letrado de la ciudad de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en mérito de lo acordado en proveído de ayer, dictado á petición del procnrador D. Guillermo Goñalons, como sustituto de su compañero D. Gabriel Orfila en los autos ejecución de sentencia que se tramitan actualmente en este Juzgado por inhibición del de Primera Instancia de este dardido á instancia de la «Sra. Viuda de Miguel Biosca» domiciliada en Barcelona, contra los ignorados herederos de D. Francisco Bru y Pons, sobre pago de trescientas setenta y siete pesetas treinta y un céntimo intereses y costas, se sacan á pública subasta por término de ocho días precio de su avalúo y condiciones que se dirán, los efectos y géneros embargados en dichos autos, quedando señalado para que tenga lugar el remate, el día veinte y cinco del actual y hora de las diez, en la sala audiencia de este mismo Juzgado.

Noventa y dos pies dónbola negra, ciento ocho pesetas cincuenta céntimos.
Noventa y cuatro pies piel dónbola color, ciento veinte y dos pesetas veinte céntimos.

Una docena pieles dónbola color de tiro ciento treinta y ocho piés, ciento noventa y tres pesetas veinte céntimos.

Dos pieles becerro charolado, marca D, doce pesetas.

Dos pieles idem idem primera, número uno, veinte y dos pesetas.

Tres metros diez y siete centímetros de seda satén, cuatro pesetas cincuenta céntimos.

Treinta pieles badana color, sesenta y cinco pesetas.

Dos pieles badana negra, veinte pesetas.

Once metros elástico color, veinte pesetas veinte céntimos.

Treinta y cuatro metros elástico negro, cincuenta y una pesetas.

Ochenta y tres kilogramos de suela entre hoja y trozos, doseientas siete pesetas cincuenta céntimos.

Nueve gruesas trenzas y dos mas ya usadas ó estrenadas, veinte pesetas.

Trece millares gauchos celuloide, cincuenta y dos pesetas.

Diez y seis millares ojetes de idem, veinte pesetas.

Una caja herretes de encabetear, dos pesetas.

Veinte y un metros cincuenta centímetros lona blanca entre varios trozos, veinte y seis pesetas setenta y siete céntimos.

Ocho metros veinte centímetros de cuero artificial, diez y seis pesetas cuarenta céntimos.

Once gruesas botones color, cincuenta y cinco pesetas.

Un banco con dos máquinas para ojetes con cambios y otra máquina para encabetear herretes, veinte pesetas.

Una báscula con sns pesas, treinta y cinco pesetas.

Una máquina para coser, vieja, veinte pesetas.

Dos máquinas cilíndricas para coser, usadas, doseientas cincuenta pesetas.

Setenta vistas de satén coloi, timbrado, cuatro pesetas.

Diez kilogramos y cincuenta centigramos en varios trozos de tela, para forros, veinte y una pesetas.

Doscientos pares hormas, veinte pesetas.

Una mesa grande de madera para envasar de forma cuadrilonga, diez pesetas.

Dos caballetes pequeños de madera de pino, dos pesetas.

Varios trozos de madera de armarios

desmontados, cttatro pesetas.

Un armario pintado color de caoba con cristales, quince pesetas.

Una mesa pequeña de madera para cortar pieles, cinco pesetas.

Un armario pequeño de madera de pino, seis pesetas.

Diez y seis pitzas cordón de seda, diez y seis pesetas.

Una mesa para cortar suela, desmontada en cuatro piezas, diez pesetas.

CONDICIONES DE LA SUBASTA

1.^a Para tomar parte en la subasta de los géneros y efectos antedichos, que se subastarán y rematarán en un solo lote deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto una cantidad igual por lo menos al diez por ciento del valor efectivo de los bienes que sirve de tipo para la subasta. Se devolverán dichas consignaciones á sus respectivos dueños, acto contiuuo del remate, excepto la que corresponda al mejor postor, la cual se conservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta.

2.^a No se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes del avalúo.

3.^a La parte ejecutante podrá tomar parte en la subasta y mejorar las posturas que se hicieren sin necesidad de consignar el depósito prevenido en la anterior condición; y

4.^o Será de cargo del comprador los gastos de subasta y remate así como el impuesto correspondiente á la Hacienda por la transmisión.

Dado en Mahón á nueve de Enero de mil novecientos ocho.—Cárlos Moysi.—Ante mí, Juan Ripoll, Secretario.

BANCO DE ALAYOR

Se convoca Jntta Geaeral extraordinaria para el día 15 del corriente á las 4 de la tarde para tratar de la emision de cuentas en participacion anunciada por el Banco de Ciudadela.

Alayor 7 Enero 1908.—El Secretario de la J. de G., Juan Castell.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, flicera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

—Marca «STOMALIX»
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

«El principal del mundo.»

Es mejor que todas, por ser la única que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao de Noruega Loffoten todo asimilable. Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pierde por vías intestinales. Reconstituyente niños, adultos, viejos; consunción, convalecencias, clorosis, embarazo, lactancia; tos, tisis, escrófulas, raquitismo, anemia etc. Lo cerrifican eminentes doctores y colegios médico y farmacéutico de Barcelona, Medalla de plata. Farmacias y Droguerías.



SALES JULIA
SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA A LAS
AGUAS DE VICHY

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accesible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA; para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad, en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta.
De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1866

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la

TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimos son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblandece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

Mundos, maletas y sacos de mano

De diferentes clases y precios

Los compradores serán favorecidos con bonitos

REGALOS

Droguería Mahonesa

alle Nueva, 8. — MAHÓN.

Frente al casino "UNIÓN."

VIAS URINARIAS

Dianóstico y tratamiento de las enfermedades de las vías urinarias, por el Doctor D. Alberto Suarez de Mendoza, profesor de la facultad de Medicina de Madrid.

Un volumen en 4.^o de 790 páginas, Precio 15 pesetas en rústica y 17 lujosamente encuadernado en tela. Perlado Paez y C.^a Sucesores de Hernando, editores, Arenal, 11 y Huintana 34, Madrid.

Operarios y Aprendices

Se necesita en la Imprenta de Parpal, calle del Bastión núm. 39.